la satisfacción de nuestras necesidades, lo que hace imperativo la consecución de una producción completa de las arenas bituminosas para 1982, o aceleraremos el programa de explotación para ayudar mientras tanto a los países mencionados?

"¿Preferiremos explotar las arenas bituminosas de acuerdo con los objetivos de las grandes empresas o con los

objetivos nacionales?

"¿Preferiremos agotar nuestro presupuesto para financiar la explotación de este importante recurso energético o aceptar fondos exteriores mientras conseguimos, al mismo tiempo, la propiedad canadiense?

"Nos encontramos en posición de explotar las arenas bituminosas bajo financiamiento de nuestros asociados comerciales y control totalmente canadiense. Nunca nos encontraremos en es-

ta posición.

"Canadá debe jugar un papel importante en aliviar la crisis de energía. Esto nos daría una ventaja importante durante las negociaciones comerciales y elevaría el orgullo y reconocimiento nacionales".

El Sr. Goyer habló de la necesidad de tener conversaciones entre los representantes provinciales y federales antes de encontrar una solución a la actual crisis de energía porque "primeramente debemos resolver nuestros problemas internos y satisfacer nuestras necesidades. Pero no se debe considerar que la solución de los problemas domésticos es incompatible con la preparación de un plan altamente beneficioso para todo el mundo".

Rechazó a los pesimistas que arguyen que los recursos de Canadá son limitados y tienen poca confianza en los mejoramientos tecnológicos.

Declaró que "las personas tienden, a menudo, a olvidar la rapidez con que puede mejorar la tecnología. Tomemos el ejemplo del Presidente Kennedy cuando, en 1960, dijo que se llegaría a la luna en la próxima década. Sabía que se podía hacerlo mediante una tecnolo-

gía venidera, así como los costos de dicho proyecto, actitud que describió como realismo práctico".

"Soy un optimista y, por lo tanto, reconozco la importancia del potencial energético de Canadá; nuestras vastas reservas de energía hidroeléctrica, uranio, gas crudo y carbón. Canadá es una de las zonas subexplotadas del mundo".

Tendencias mundiales

El Sr. Goyer produjo estadísticas sobre el petróleo mundial y habló de las tendencias mundiales.

"Primero, ha habido un cambio tremendo en el flujo monetario mundial. Por lo tanto, existe un desequilibrio del flujo monetario internacional debido a la acumulación de ingresos derivados del petróleo. Los petrodólares de los países del Oriente Medio y africanos en 1972 ascendían a \$15.000.000.000.
Para 1974 se predice que éstos ascenderán a \$89.000.000.000.

"Segundo, en Europa, América del Norte y Japón se ha experimentado una preocupación creciente sobre la confiabilidad del suministro del petróleo de ciertos países.

"Tercero, los Estados Unidos tratan de alcanzar autosuficiencia energética para 1980.

"Cuarto, Japón y Europa quisieran diversificar su suministro de energía y petróleo.

"Finalmente, el precio elevado y suministro reducido de petróleo podrían ejercer una gran presión en la balanza comercial de los países desarrollados (precios más elevados del petróleo importado y, quizás, exportaciones reducidas de artículos manufacturados).

"Dicho proyecto exigiría la cooperación de los gobiernos provinciales y federales y la empresa privada: de los gobiernos provinciales, dado que los recursos naturales yacen dentro de su jurisdicción; del gobierno federal, ya que las inversiones son enormes y exigen negociaciones gubernamentales sobre préstamos, contratos, etc. El gobierno